



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Foro indaga sobre la realidad de los inmigrantes en Costa Rica

19 NOV 2011

Ciencia y Tecnología



El foro Vivencias Migrantes reúne en cada una de sus sesiones a especialistas relacionados con el tema de la inmigración desde una perspectiva interdisciplinaria Jorge Carvajal Aguirre

Con una serie de sesiones que dieron inicio en el mes de octubre **investigadoras del proyecto Identidades y políticas migratorias en Costa Rica, de la Universidad de Costa Rica, buscan abrir un espacio de reflexión y análisis sobre diferentes aspectos en torno a la población de inmigrantes que se ha asentado en Costa Rica. Estas sesiones conforman el foro Vivencias Migrantes, el cual responde a un trabajo de investigación con una perspectiva y abordaje psicosocial del tema, a cargo de Krissia Amador, Massiel Arroyo, Ignacio Dobles, Vilma Leandro y Gabriela Vargas. Los resultados finales se irán**

conformando con la sistematización de los datos que se expondrán en cada sesión a lo largo de estos meses.

## **Medios de comunicación e inmigrantes**

La primera sesión de este foro abordó **el enfoque que los medios de comunicación colectiva de Costa Rica han venido presentando sobre los nicaragüenses y colombianos que radican en el país, específicamente los periódicos La Nación y Extra del año 2003 al 2009.** En este primer análisis del tema participaron la Licda. Anyelik Campos, psicóloga Unidades de Vida Estudiantil UCR; Licda. Marisol Fournier, profesora Escuela de Psicología UCR; Licda. Daniela Guevara, del Observatorio de Medios; y el periodista nicaragüense Lic. Alonso Mejía.

La Licda. Vilma Leandro, del grupo investigador, moderó la sesión y detalló que **se siguió una estrategia multimodal en la cual se realizó un análisis del discurso, entrevistas estructurales a funcionarios de entes gubernamentales migratorios, entrevistas a personajes políticos y entrevistas a inmigrantes.** El análisis de ambos medios informativos incluyó la **revisión de las secciones de sucesos, los editoriales y algunos casos emblemáticos. En total 2781 noticias relacionadas con los inmigrantes fueron analizadas.**

Entre los primeros hallazgos que se desprenden del análisis de esos seis años de publicaciones, **el grupo investigador destacó las modalidades en que se presenta la información relacionada con la migración y los inmigrantes, así como el carácter de amenaza que tiene el tema de los inmigrantes para ciertos sectores sociales del país y los mismos medios informativos,** también la relación y el peso que tienen estos en el discurso de las audiencias y los altos niveles de legitimidad social que ostentan en el país.

Los resultados iniciales indican que **se proyecta una suerte de imagen de catástrofe cuando los medios informativos estudiados abordan el tema,** que a veces, indicó Marisol Fournier, “adquiere matices de discurso racializado, de odio, de instrumentación de las y los inmigrantes que presenta al extranjero en clave negativa, casi siempre desde un enfoque policial delineando un nacionalismo tóxico, el cual **pone en evidencia nada más y nada menos que un esquema colonial en la relación Costa Rica/inmigrantes, especialmente con los y las nicaragüenses**”.



Licda. Vilma Leandro en su resumen de los primeros resultados de la investigación concluyó que abordar el fenómeno de la migración y los y las migrantes en la actualidad requiere de mayores niveles de complejidad y compromiso, para finalmente poder incidir en prácticas humanizadas y humanizantes Jorge Carvajal Aguirre

---

Por su parte Anyelik Campos puntualizó sobre la tendencia que se documentó a identificar al inmigrante o a lo extranjero como elementos negativos. Discursos relacionados con ilegalidad, con caos social, acompañados con imágenes que proponen ya una lectura particular al público. Notas informativas relacionadas con el tema de la inseguridad y los inmigrantes, con referencias acompañadas de cifras que no tienen respaldo o se apoyan solo en el sentir de la gente, **“se da una descontextualización de los hechos narrados en la noticia, los medios no nos dicen cómo pensar, pero sí en qué pensar”** subrayó Campos.

Congruente con este hallazgo, Daniela Guevara, del Observatorio de Medios, destacó la ausencia de fuentes en la presentación de ciertas informaciones, así como la invisibilización del costarricense en hechos delictivos, sumado al recurso de las imágenes que tienen como fin otorgar a la información presentada cierta contundencia. Este estudio de seis años ha permitido **conocer los discursos de ciertos medios informativos en torno a los inmigrantes y el establecimiento de la agenda (temas en mente y boca de la opinión pública) y “cómo dirigen nuestra atención y nuestra percepción,** logrando imponer al público aquello en lo que debe pensar y que conlleva un proceso de filtro, a través del cual nos acercamos a los temas” aseguró Guevara.

Por su parte el periodista nicaragüense Alonso Mejía, director de la revista semanal La Nueva Prensa, dirigida a la comunidad extranjera radicada en Costa Rica, **destacó la invisibilización que los medios de comunicación hacen del aporte del inmigrante a la economía costarricense y enfatizó que “es necesaria una estrategia de convencimiento y ayuda con los medios masivos”.**

**Primeros resultados perfilan una realidad**

La investigadora Vilma Leandro resumió los principales aportes de esta primera sesión del foro, destacó que **el estudio llevado a cabo con estos dos periódicos nacionales a lo largo de seis años permite detectar la devaluación de lo extranjero** que podría entrañar una doble intencionalidad: por un lado promover y perpetuar el prejuicio y por otro exaltar lo propio y sostener una imagen colectiva positiva, en momentos donde los recursos de valoración de lo propio son escasos.

Concluyó además que **se debe encarar el desafío de que cada vez se incorporen más voces y discursos alternativos en las informaciones sobre población inmigrante, pues generalmente solo se encuentran las de las autoridades oficiales.** “Si la prensa forma parte de las vivencias cotidianas, entonces uno de los elementos clave estará en las prácticas impulsadas en el diario convivir, entendiendo práctica tanto lo que se da a nivel de lenguaje, como en un nivel de lo conportamental, actitudinal y relacional, de manera que se promueva una convivencia solidaria”.

Refirió Leandro que la tendencia en dichos medios de comunicación es abordar la inmigración en relación directa con la inseguridad ciudadana, en sucesos donde se da una mención constante de la nacionalidad y del término ilegal como si fuera una condición. **Se denota un desconocimiento por parte de los periodistas sobre los conceptos que usan en sus mensajes, ausencia de aspectos históricos y de contexto.** Las publicaciones omiten abordar el tema en términos de un enfoque de derechos, de plantear situaciones de exclusión y marginación que también enfrenta cotidianamente esta población.



[María Encarnación Peña Bonilla](#)  
Periodista Oficina de Divulgación e Información.  
Destacada en: educación y estudios generales  
[maria.penabonilla@ucr.ac.cr](mailto:maria.penabonilla@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [nicaraguenses](#), [inmigrantes](#), [colombianos](#), [periodicos](#), [sucesos](#).